

# L'AVENT

« **M. FLAGADA** et le **snowmen team\*** vont nous parler de l'Avent, la couronne de l'Avent, les fêtes de l'Avent » (les mots accompagnés d'un astérisque ont une annotation dans le lexique au bas de ce document page 7)



M. FLAGADA



Snowman Leader

Le terme vient du latin « Adventus » qui veut dire : avènement, arrivée, venue.

L'avent est le temps pendant lequel les chrétiens attendent la venue du Christ qui est fêté à Noël. Cette période de l'avent dure quatre semaines et commence le quatrième dimanche avant Noël.



Snowman Barnabé

De racine chrétienne, dans l'église latine\*, l'avent est la période pendant laquelle les fidèles sont invités à un cheminement intérieur pour découvrir le sens de la venue du Christ que l'on célèbre à Noël. C'est une préparation à la venue du Christ dans le cœur des hommes et son avènement dans la gloire à la fin des temps.

C'est aussi une période de prière et de pénitence.

Aujourd'hui le côté religieux a disparu et il ne reste que les gourmandises à savourer.



Snowman Rémi

Dès le cinquième siècle des exhortations\* au peuple étaient faites pour le disposer à la fête de Noël. (reste sur ce sujet deux sermons de Saint Maxime de Turin\* et d'autres qui semble être attribués à Saint Césaire d'Arles\*).

Le plus ancien document précisant, plus ou moins clairement le temps et les exercices de l'aven est un passage d'un livre de Saint Grégoire de Tours\* « Histoire des Francs » qui porte sur l'un de ses prédécesseurs, Perpétuus\*, siégeant vers l'an 480 et qui avait statué sur certaines pratiques de pénitence que devaient respecter les fidèles. Nous pouvons suivre l'évolution de ces pratiques au fil des siècles jusqu'à nos jours.



Snowman Albert

Vous vous rappelez de Grégoire de Tours, cité auparavant, et bien d'après ce dernier dans son livre « Histoire des Francs », Saint Perpétuus (cité également précédemment) avait décidé que les fidèles jeûneraient trois fois par semaine depuis la Saint Martin\*(le 11 novembre) jusqu'à Noël. Discipline nouvelle ou loi déjà établie, ardu de le déterminer avec exactitude aujourd'hui. Nous pouvons seulement remarquer cet intervalle de 40 jours consacré par la pénitence comme un second Carême\* mais en moins rigoureux.

Par la suite le neuvième canon\* du premier concile\* de Mâcon, en 582, ordonne que dans ce même intervalle- de Saint martin à Noël- le jeûne sera les lundis, mercredis et vendredis. Au 8<sup>ème</sup> siècle en plus d'un temps de repentance et de jeûne, danser et se marier est interdit.

Ce Carême obligatoire qui était devenue une loi sacrée se relâcha petit à petit et les quarante jours de la saint Martin à Noël se réduit à quatre semaines. La coutume commencée en France se répandit chez

nos voisins. Au douzième siècle, certains conciles tels ceux de Selingstadt et d'Avranches, en 1172, semblent n'astreindre que les clercs à une simple abstinence. Certains autres comme le concile de Salisbury, en 1281, n'y aurait obligé que les moines. Les Églises d'Occident n'étaient pas d'une discipline uniforme. Dans certains pays la piété des fidèles était telle qu'ils avaient dépassé les prescription adoptées par le concile de Mâcon, tenu en 582, et jeûnaient tous les jours de l'avent.

Cet usage tombe de plus en plus en désuétude chez les Occidentaux et il n'en reste maintenant aucun vestige sauf peut-être dans les monastères.

Le premier dimanche de l'avent est considéré comme le début d'une nouvelle année liturgique\*.



Snowman Jacquet



Snowman Foldinguo

**« Oh les v'la eux ! N'importe quoi les amis, ça n'a rien à voir avec le roi. J'vous explique »**

Faites de branchage de pin, arbre toujours vert, pour signifier la vie éternel mais aussi l'espérance, la couronne de l'avent est nouée par un ruban rouge et ornée de pommes de pin, de Houx (qui rappelle la couronne d'épines portée par Jésus lors de la Passion\*) et parfois de gui.

La symbolique de la couronne ronde évoque le soleil. Le cercle rappelle aussi que le temps des fêtes revient chaque année. Une couronne est le signe de la victoire et du pouvoir royal, celui du Christ.

La couronne se place sur la table avec des bougies. Placée sur la porte d'entrée de la maison ou à la fenêtre elle signifie la bienvenue, la paix, l'hospitalité.

Au XIXème siècle la couronne de l'avent a été inventée par le pasteur Johann HEINRICH Wichern (1808-1881), éducateur et théologien de Hambourg(Allemagne). Là encore pour contenir l'excitation et l'impatience des enfants, Johann HEINRICH conçoit une couronne en bois avec vingt petites bougies et quatre grands cierges blancs : 24 bougies pour 24 jours qui précèdent Noël. Chaque matin une petite bougie était allumée et chaque dimanche on allumait une grosse bougie. Tout comme le calendrier de l'avent, la couronne de l'avent avec ses bougies sert à rythmer les jours et matérialise le temps qui passe.

Aujourd'hui, la coutume n'a conservé que les quatre grosses bougies pour les quatre semaines avant Noël.



Snowman Rémi

Les quatre bougies allumées symbolisent la lumière de Noël qui approche en apportant l'espoir et la paix. Plus la fête approche et plus il y a de lumière annonçant la Grande lumière de Jésus venu sur terre.

Ces bougies symbolisent aussi les grandes étapes du salut avant la venue du messie.



La première bougie est symbole du **PARDON** accordé à Adam et Eve



La seconde est symbole de la **FOI** d'Abraham et des Patriarches\* qui croient au don de la terre promise



La troisième est symbole de la **JOIE** de David dont la lignée ne s'arrêtera pas. Témoignage de l'alliance avec Dieu



La troisième est symbole de l'enseignement des prophètes qui annoncent un règne de **JUSTICE** et de **PAIX**.

A la fin de la quatrième semaine de l'aveit la couronne est transformée en couronne de Noël, vous pouvez y ajouter d'autres décoration festives.



Snowman Leader

Samedi 1<sup>er</sup> décembre 2018 : ouverture de la première case du calendrier de l'aveit

Dimanche 2 décembre 2018 : premier dimanche de l'aveit

Jeudi 6 décembre 2018 : Saint-Nicolas

Samedi 8 décembre 2018 : fête de l'Immaculée Conception\*

Dimanche 9 décembre 2018 : deuxième dimanche de l'aveit

Dimanche 16 décembre 2018 : troisième dimanche de l'aveit

Vendredi 21 décembre 2018 : solstice d'hiver (événement astronomique, les jours proches du solstice d'hiver sont les plus courts de l'année.

Dimanche 23 décembre 2018 : quatrième dimanche de l'avent et veille de Noël

Mardi 25 décembre 2018 : **NOËL**

La période de l'avent est aussi le temps des marchés de Noël.

D'autres rites et coutumes accompagnent la célébration de NOËL : la Crèche, le Sapin....

Si vous désirez approfondir plus en détails vos connaissances sur l'avent (origine, traditions, symboles .....)  
vous trouverez des ouvrages très documentés sur le sujet.



M. FLAGADA

## Lexique

- \* **Snowmen team** : l'équipe des bonhommes de neige
- \* **Exhortations** : (Religion) Discours pieux qu'on fait pour exciter à la dévotion.
- \* **Saint Maxime de Turin** : Saint catholique. Devenu évêque de Turin vers 398
- \* **Saint Grégoire de Tours** : Évêque de Tours en 573 et historien (dont Histoire des francs)
- \* **Saint Césaire d'Arles** : Évêque d'Arles de 502 jusqu'à sa mort en 542.
- \* **Perpétuus ou Saint Perpet**: Sixième évêque de Tours de 460 à 490.
- \* **Jeûne** : Le jeûne est la privation, volontaire ou non, de nourriture, accompagnée ou pas d'une privation de boisson.
- \* **Église latine** : L'église latine est la composante occidentale de l'Église Catholique, la composante orientale étant constituée par les Églises dites Catholiques Orientales.
- \* **Saint Martin** : vers 316-397 ap.J-C. Saint Martin de Tours aussi appelé Saint Martin des Champs  
Proclamé Évêque de Tours le 4 juillet 371
- \* **Carême** : 40 jours. Commence le mercredi des cendres(le lendemain de Mardi Gras) en 2018 ce jour tombe le 14 février et s'achève le samedi saint au soir. Depuis 1969 le jeûne est limité à deux jours : le mercredi des Cendres et le vendredi Saint.
- \* **Canon** : Règle de conduite, de gouvernement propre à chaque Église
- \* **Concile** : est une assemblée d'évêques de l'Église Catholique ou Orthodoxe.
- \* **Année Liturgique** : Année de célébration des grands moments, entre autre de l'histoire de Jésus, et du culte rendu à Dieu par l'assemblée des fidèles.
- \* **La Passion** : Regroupe les évènements qui ont précédé et accompagné la mort de Jésus de Nazareth : l'arrestation, la conduite devant le sanhédrin (assemblée législative traditionnelle d'Israël ainsi que son tribunal suprême), puis Pilate, et la mise en croix de Jésus.
- \* **l'Immaculée Conception** : une manière de désigner la Vierge Marie « sans tache » sans Pêché. Selon une expression de la Foi, Marie, depuis sa conception dans le sein de sa mère n'a pas été entachée par le péché originel (*doctrine chrétienne qui se rapporte à l'humanité dégradé suite à la désobéissance d'Adam et Eve, premiers êtres humains qui mange le fruit défendu de l'arbre de la connaissance du bien et du mal*) et n'a jamais eu besoin de purification.